

2024-10-09

Las 8 alcaldesas que gobernarán en CDMX: Perfiles y propuestas en materia de género

Autor: Arantza Díaz

Género: Nota Informativa

<https://cimacnoticias.com.mx/2024/10/09/las-8-alcaldesas-que-gobernaran-en-cdmx-perfiles-y-propuestas-en-materia-de-genero/>

Ciudad de México.- Se cumple una semana de que la Ciudad de México haya iniciado con un nuevo capítulo en su historia política, las 16 alcaldesas y alcaldes capitalinos se preparan para gobernar la entidad y la paridad ha sido justa; son 8 las mujeres que llevan la batuta en Azcapotzalco, Cuauhtémoc, Tlalpan, Venustiano Carranza, Iztacalco, Iztapalapa, Tláhuac y Xochimilco.

Siete de estas alcaldías son lideradas por alcaldesas morenistas a excepción de la Cuauhtémoc que lleva la bandera de la coalición opositora Va por México. Entre los perfiles, se encuentra una tendencia a mujeres menores de 40 años que tienen como eje central, los asuntos en materia de género, sin embargo, es Gabriela Osorio de Tlalpan la única que se reconoce como feminista.

Entre las propuestas más comunes para atender la crisis de violencia contra mujeres y niñas, las alcaldesas proponen el robustecimiento de elementos de seguridad con perspectiva de género y centros de atención para las víctimas. A una semana de subir al cargo, no se ha lanzado información concreta sobre el plan de acción para atender este fenómeno y la única certeza, son las promesas de campaña.

Paralelamente, las otras 8 alcaldías quedan al frente de los siguientes mandatarios:

Nancy Marlene Núñez / Morena

Al frente de Azcapotzalco, Nancy Marlene ocupa el cargo desde el primero de octubre del 2024 y cuenta con una trayectoria política relativamente corta.

En 2018 ocupó su primer cargo político como concejal de la alcaldía Azcapotzalco donde permaneció activa durante 2 años en las Comisiones de Planeación del Desarrollo, Transparencia, Combate a la Corrupción y Administración. En materia de género, como concejal, también aportó en la planeación de programas de igualdad de género, asimismo, se le conoce por impulsar la penalización de la violencia vicaria.

«Esta es una violencia que se ejerce a través de las hijas e hijos, es violencia psicológica, física y patrimonial. Busca que el daño sea contra la madre, queremos que se reconozca la violencia vicaria que es un instrumento de la violencia en razón de género», refirió.

Al terminar su periodo como concejal, se convirtió en diputada local por 3 años, ahí, presentó, además de la violencia vicaria, también dio a conocer iniciativas como la casa de emergencia, un sistema de cuidados para infantes y mujeres víctimas de violencia, así como la suscripción a la Ley contra la Violencia Ácida .

Bajo el ala de Morena, Nancy Marlene Núñez fue la primera en proponerse como alcaldesa de Azcapotzalco durante 2022 y para 2024, el partido aprobó su candidatura. En las elecciones, venció con un amplio margen a la oposición panista de Margarita Saldaña y ascendió a alcaldesa con el 51.92% de los votos.

Alessandra Rojo de la Vega / PAN PRI PRD

Al frente de la alcaldía Cuauhtémoc, de la Vega se convirtió en una de las figuras capitalinas más controvertidas

de las elecciones. Con la bandera de la coalición Va por México (PAN, PRI, PRD), estuvo cerca de perder la gubernatura luego de que su opositora, la morenista Catalina Monreal la acusara de haber ejercido violencia política en razón de género; infiriendo, consecuentemente, la pérdida de la alcaldía para de la Vega.

Al final, el Tribunal Electoral de la Ciudad de México concluyó con un fallo a favor de la prianista. Así, logró conservar su victoria y ya ha iniciado el inicio de su mandato.

Licenciada en comunicación y en derecho, de la Vega inició en la esfera de la política manejando las redes sociales de Peña Nieto.

Para el 2021, ingresó al Congreso de la CDMX bajo el partido verde y ahí, fue una de las principales impulsoras de la Ley Olimpia.

En 2023, se convirtió en la directora de Desarrollo Social de Miguel Hidalgo y renunció un año después para lanzar su candidatura; es importante señalar que en su campaña, fue víctima de un atentado cuando un grupo de hombres rafaguearon la camioneta de la candidata.

Alessandra Rojo de la Vega cuenta con 10 puntos esenciales para gobernar la Cuauhtémoc; «Las 10 de Ale» contemplan el desarrollo, planeación urbana, educación y entre estos objetivos, se encuentra el «apartado violeta» que buscará prevenir, atender y reparar los efectos de la violencia en razón de género en la alcaldía, sin embargo, no hay mayor información en su página oficial sobre cómo funcionará esta estrategia.

Gabriela Osorio Hernández / Morena

Gobernando Tlalpan, Gabriela Osorio es licenciada en ciencias políticas y maestra en urbanismo. Cuenta con una trayectoria política de 9 años y ha trabajado de cerca con la política de esta alcaldía, pues en 2015 se desempeñó como funcionaria pública durante la gestión de la ahora presidenta, Claudia Sheinbaum.

Para 2018 presidió la Comisión de Derechos Culturales e impulsó la promulgación de la Ley de Patrimonio Cultural, Natural y Biocultural.

En materia de derechos de la mujer, Gabriela Osorio es la fundadora de la Red de Mujeres por la Transformación que, según ha referido, permite impulsar los derechos de las mujeres, sin embargo, la información puede resultar escueta y ambigua.

Asimismo, la gobernadora de Tlalpan se reconoce como feminista y para el Instituto Electoral de la Ciudad de México ha compartido que uno de sus objetivos es consolidar una alcaldía feminista con una política de igualdad en estructura del gobierno.

Evelyn Parra Álvarez / Morena

«Luchadora social a favor de los niños, jóvenes y mujeres», con la bandera de morena, Evelyn Parra es la actual alcaldesa de Venustiano Carranza. De profesión abogada, la política capitalina es una de las mujeres con mayor experiencia en la esfera, pues sus primeros pasos los comenzó a dar hace casi 20 años con el Partido de la Revolución Democrática (PRD)

Ha sido defensora jurídica para la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal y posteriormente, incursionó como abogada en el Módulo de Atención y Quejas Ciudadanas durante la III Legislatura.

La abogada Evelyn Parra cuenta con una importante carrera jurídica y ocupa buena parte de su experiencia profesional, y es que, ha sido jefa de la Dirección Ejecutiva Territorial Morelos de Venustiano Carranza y subdirectora de servicios legales de la dirección jurídica de la misma delegación.

Fue hasta 2021 cuando se unió oficialmente a Morena y de ahí, lanzó su candidatura donde venció a su par, la opositora Rocío Barrera con un gran margen, la abogada Evelyn Parra obtuvo el 53.92% de los votos.

En materia de género, su principal propuesta ha sido aumentar la Policía Violeta y durante campaña, prometió convertir a la Venustiano Carranza en la primera alcaldía con cero tolerancia a la violencia en razón de género.

Lourdes Paz Reyes / Morena

«Mujer obradorista, honesta, trabajadora y comprometida con las causas justas», se nombra la actual alcaldesa. Con dos décadas de experiencia en la política de Iztacalco, Lourdes Paz Reyes ha militado durante toda su vida en la izquierda y estuvo presente en la formación del partido Morena.

Su carrera la inició como Actuaría Judicial de la Junta Local de Conciliación y Arbitraje de la Ciudad de México y posteriormente, como Enlace Distrital del Distrito 13 Federal en Iztacalco. Posteriormente, para 2018 se lanzó como diputada local de Morena en el Congreso de la CDMX y fue reelegida en 2021.

Entre sus actividades más relevantes, también destaca su trabajo en la legislación local que permitió transicionar los servicios de salud del Instituto Mexicano del Seguro Social al programa de Bienestar; IMSS Bienestar.

En materia de género se ha comprometido en crear Mujeres por la Paz, una red de mujeres brigadistas que vigilarán y darán reporte directo a la alcaldesa.

«Protegeré a las mujeres de sus violentadores y la perspectiva de género estará presente en todas las actividades de mi gobierno, garantizaremos espacios seguros para que nuestras mujeres y niñas puedan caminar sin miedo» (María de Lourdes Paz Reyes)

Aleida Alavez Ruiz / Morena

«Mamá y orgullosamente Iztapalapense», refiere la, ahora, alcaldesa de Iztapalapa. Aleida Alavez Ruiz es licenciada en comunicación y desde hace 30 años está en la esfera política de izquierda.

Iniciando como Consejera estatal del Distrito Federal en el 2005 junto al PRD, Aleida Alavez ha ocupado, al menos, una docena de cargos en diversas secretarías y grupos parlamentarios. En un repaso concreto se encuentra:

En materia de género, Alavez Ruiz ha propuesto 2 iniciativas en la Ley General de Salud para reconocer y garantizar los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres. Asimismo, ha propuesto reformar el delito de feminicidio y añadir el agravado de haber suministrado estupefacientes a la víctima.

El compromiso que tengo con las familias de #IztapalapaOrgulloDeLaTransformación es lo que me motiva a trabajar los próximos 3 años para mejorar la calidad de vida de quienes viven en esta Alcaldía. pic.twitter.com/5GBTcXPrLG

Sobre sus propuestas a favor de las mujeres, aún no hay información suficiente en su sitio oficial.

Berenice Hernández Calderón / Morena

«Abogada de la UNAM, madre de familia y orgullosa tlhuaquense», señala la alcaldesa en sus redes sociales. A diferencia de sus pares, la información pública de Berenice Hernández Calderón resulta más limitada y su página oficial ha desaparecido de la red.

Sin embargo, en información oficial de Conoce a tu Legislatura y Saber Votar se encuentra que la alcaldesa ha sido diputada suplente por la 63 legislatura de 2015 a 2018, asimismo, se ha desempeñado como directora general

del Fideicomiso de Educación Garantizada.

Un apunte importante, es que este es el segundo periodo de Hernández Calderón, es decir, ha ocupado el cargo como alcaldesa de Tláhuac desde el 2021.

Tláhuac lidera la lista del índice de percepción social sobre inseguridad, pues el 66.3% de la población refirió sentir inseguridad en dicha alcaldía, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) 2024, del Inegi. De muy cerca, le sigue la Álvaro Obregón con el 64.1%.

En materia de género se encuentra su propuesta de rescatar espacios públicos para construir 10 utopías en Tláhuac y robustecer el programa Código Naranja y Brigada Violeta.

Circe Camacho Bastida / Morena

Siendo una de las políticas del Congreso de la Ciudad de México más jóvenes, la licenciada pedagoga Circe Camacho Bastida ha sido diputada por parte del Partido del Trabajo y a principios del 2024, pidió su licencia para lanzar su candidatura para la alcaldía de Xochimilco.

Internamente, Morena aprobó esta ofensiva política y Circe Camacho Bastida se preparó para la contienda electoral en la que resultó ganadora en las pasadas elecciones de junio.

En materia de género, la alcaldesa ha propuesto la creación de Centros de Justicia para las Mujeres, un espacio seguro que agilice y blinde a las mujeres víctimas de violencia en Xochimilco. Asimismo, ha planteado robustecer la policía, crear centros de desarrollo infantil y acabar con la crisis hídrica a través de planes de captación sustentable de agua.

Al igual que Berenice Hernández, la información de Circe Camacho resulta limitada; no cuenta con un sitio oficial y su vía de contacto más cercana es facebook.